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Мегарегулятор as is

Появление на российском рынке 
мегарегулятора (то есть органа, 
который осуществляет функции 
регулирования и надзора в боль-
шинстве секторов финансового 
рынка) действительно было важ-
ным событием. Юридически это 
было оформлено как вступление 
в силу так называемого закона 
«о мегарегуляторе». Поправки, 
внесенные в 48 федеральных 
законов, наделили Центральный 
банк РФ полномочиями в отно-
шении всего финансового рын-
ка. История ФКЦБ-ФСФР с этого 
момента закончилась, полно-
мочия этого органа (в частности, 
в отношении регулирования 
рынка ценных бумаг) перешли к 
Банку России.

В рамках конференции 
ставилась цель обсудить ре-
зультаты десятилетней работы 
мегарегулятора, новые задачи, 
а также современные тенден-
ции на финансовом рынке и 
перспективы его развития. На 
мероприятие были приглашены 
представители власти, финансо-
вых организаций и экспертного 
сообщества. Программа пред-
усматривала пленарную сессию 
с участием Председателя Банка 
России Эльвиры Набиуллиной 
и две панельные дискуссии.

Вторую панель конферен-
ции — «Финансовый рынок 

России через 10 лет: приорите-
ты развития» — модерировал 
президент НАУФОР Алексей 
Тимофеев. Участники дискуссии 
обсудили, какой финансовый 
рынок хотело бы видеть проф–
сообщество через 10 лет; что 
нужно сделать для динамичного 
развития финансового рынка 
уже сейчас и каковы приоритеты 
этого процесса.

В своем вступлении глава 
НАУФОР критически отозвался 
об уровне развития российского 
финансового рынка, отметив, 
в частности, что он все еще 
не смог полностью восстано-
виться после кризиса 2008 года. 
«За последнее время, благо-
даря усилиям и регулятора, и 
индустрии, российский рынок 
достиг немалого, — сказал 
А.Тимофеев. — Однако его 
значение в экономике страны 
остается недостаточным: объемы 
к ВВП ниже, чем в других стра-
нах с развивающимися рынками, 
а по некоторым показателям — 
даже ниже, чем в 2007 году».

В настоящее время капитали-
зация российского рынка акций 
(537 млрд долларов) составляет 
25% ВВП. В 2007 году это было 
99% ВВП, в 2013 — 35% ВВП. 
Мировая капитализация при 
этом выросла в 1,5 раза, отметил 
А. Тимофеев.

Важно, что сейчас на рос-
сийский рынок массово вышли 
розничные инвесторы: их ре-
альное количество, по оценке 
главы НАУФОР, составляет 10–11 
миллионов. Тем не менее, «без 
кратного увеличения названных 
показателей невозможно рассчи-
тывать на то, чтобы отечествен-
ный рынок ценных бумаг стал 
реальным источником финанси-
рования экономики, в том числе, 
через IPO и другие инструмен-
ты», — сказал А.Тимофеев.

Глава НАУФОР также вы-
сказал мнение, что российские 
розничные инвесторы спасли 
отечественный фондовый ры-
нок в 2022 году, когда с него 
ушли нерезиденты. «Это ста-
ло результатом совместных 
усилий Центрального банка, 
Министерства финансов, с его 
разумной системой стимули-
рования инвестиций на фи-
нансовом рынке, результатом 
сбалансированного подхода 
к категоризации инвесторов. 
Компромисс в этом вопросе, 
который был достигнут в 2019 
году, после крайне ожесточенных 
споров, заложил основу эффек-
тивных решений». p
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